



Landeshauptstadt München, Kreisverwaltungsreferat
Ruppertstr. 19, 80466 München

An den
Bezirksausschuss 16 Ramersdorf-Perlach
der Landeshauptstadt München
Vorsitzender Herr Thomas Kauer,
über BA-Geschäftsstelle Ost

**Geschäftsleitung
Wahlen und Abstimmungen
KVR-GL/51**

Ruppertstraße 19
80466 München
Telefon: 089 233-96233
Telefax: 089 233-45772
wahlamt.kvr@muenchen.de

Direktorium – D-II-BA

Ihr Schreiben vom

Ihr Zeichen

Unser Zeichen
KVR-GL/51

Datum
17.06.2025

Schulzentrum am Strehlanger als Wahlraum für zukünftige Wahlen zur Verfügung stellen

BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 07722 des Bezirksausschusses
des Stadtbezirkes 16 - Ramersdorf-Perlach vom 07.05.2025

Sehr geehrte Damen und Herren,
Sehr geehrter Herr Kauer,

Sie haben am 07.05.2025 folgendes beantragt:

Antrag:

„Die Landeshauptstadt München wird gebeten, ab den kommenden Wahlen zu gewährleisten, dass alle Bürger im Südosten Ramersdorfs im Schulzentrum am Strehlanger auch künftig dort wieder wählen können.“

Begründung:

„Seit Jahrzehnten konnten die Bürger im Südosten Ramersdorfs, also insbesondere im Bereich zwischen Adolf-Bayer-Damm, Staudinger Straße, Am Graben, Hofangerstraße, Berger-Kreuz-Straße und dazugehörigen Quer- und Seitenstraßen bei Kommunal-, Landtags-, Bundestags- und Europawahlen und auch bei Bürgerentscheiden in der Schule am Strehlanger abstimmen. Lediglich im Jahr 2013 fand die Abstimmung über den Bürgerentscheid zur Bewerbung Münchens um die olympischen und paralympischen Winterspiele 2022 in der Grundschule am Pfanzeltplatz statt. Selbst während des Neubaus der Strehlangerschule war im provisorischen Schulgebäude ein Wahllokal eingerichtet. Bei der Europawahl 2024 und auch bei der Bundestagswahl im Februar 2025 mussten die Wähler, die früher am Strehlanger wählen konnten, ihre Stimme im Wahllokal in der Führichschule abgeben. Das bedeutet vor allem für Menschen mit Mobilitätseinschränkungen einen höheren Aufwand, weil sie das Wahllokal nicht mehr zu Fuß erreichen können und deshalb auf das Auto oder den Bus angewiesen sind. An der Kirchseeoner Straße und

der Führichstraße ist das Parkplatzangebot nicht besonders hoch, und die Buslinie 155 fährt am Sonntag auch nur im 20-Minutentakt. Aus Gründen der Bürgerfreundlichkeit sollte daher den Bürgern, die bisher in der Schule am Strehleranger wählen konnten, ab der nächsten Wahl wieder die Stimmabgabe am Strehleranger ermöglicht werden.“

Zu Ihrem Antrag können wir Ihnen folgendes mitteilen:

Die Gewinnung von geeigneten Wahlräumen sowie deren Zuteilung auf die Wahlbezirke ist eine Angelegenheit der laufenden Verwaltung, für die der Oberbürgermeister nach Art. 37 Abs. 1 Gemeindeordnung und § 22 GeschO zuständig ist. Eine beschlussmäßige Behandlung der Angelegenheit ist daher nicht möglich.

Vor der Europawahl 2024 wurde die Verfügbarkeit des Schulzentrum am Strehleranger als möglicher Standort für einen Wahlraum im Bereich Ramersdorf geprüft. Bedingt durch den kompletten Umbau des Schulzentrums war eine Nutzung als Wahlraum zu der Zeit nicht möglich. Insbesondere gab es Probleme mit der Stromversorgung und der Heizung. Zur Gewährleistung eines ordnungsgemäßen Wahlablaufs musste daher auf einen anderen Standort ausgewichen werden.

Die vorgezogene Bundestagswahl im Februar 2025 hat enorme zeitliche Herausforderungen mit sich gebracht. Es mussten in kürzester Zeit Räumlichkeiten für 470 Wahlbezirke und auch für die Briefwahlauszählung festgelegt werden. Geeignete und verbindlich verfügbare Standorte waren die Voraussetzung, um das Wählerverzeichnis anlegen, die Wahlbenachrichtigungen verschicken und auch die Wahlhelfenden zu ihrem Ehrenamt berufen zu können. Zur Erfüllung des engen Zeitplans wurde auf die genutzten Standorte der Europawahl 2024 zurückgegriffen.

In Absprache mit der technischen Hausverwaltung dort wird die Nutzung des Schulzentrums am Strehleranger als Wahlraum für kommende Wahlen wieder möglich sein. Für die Kommunalwahl in 2026 ist das Schulzentrum bereits für die Wahlraumgewinnung vorgesehen.

Um Kenntnisnahme der vorstehenden Ausführungen wird gebeten. Wir gehen davon aus, dass die Angelegenheit damit abgeschlossen ist.

Mit freundlichen Grüßen